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李荣融接受CCTV《新闻会客厅》栏目专访谈国资监管问题

文章来源：央视国际网　　发布时间：2005-02-03

李荣融接受CCTV《新闻会客厅》栏目专访谈国资监管问题

　　2月2日，国资委主任李荣融接受中央电视台《新闻会客厅》栏目专访谈国资监管问题。李荣融表示，国有资产流

失的关键问题在管理层，解决的首要办法是落实责任人。

　　我是管理92000亿资产的责任人

　　沈 冰：观众朋友欢迎收看《新闻会客厅》特别节目。国有资产管理委员会在2003年3月份成立，李荣融就成为了

第一任掌门人。李主任，我听到关于您的好多称呼，有叫李老板的，有叫您超级董事长的，您认为哪个称呼比较贴

切？

　　李荣融：我认为都不太贴切。叫我老板也可以这么说，但是我口袋还很空。比较贴切的讲法还是第一责任人。我

们现在有92000亿人民币的资产。

　　沈 冰：归您管？

　　李荣融：对。我现在满脑子的责任。92000亿，要保证增值，这是第一责任人必须要牢记的。

　　沈 冰：既然管理国有资产，在2004年管得怎么样？

　　李荣融：可以说还可以。我不敢说很优秀。因为到今天为止，我们这个委员会成立了一年零十个月，工作属于起

步阶段，跟成立前相比资产总量、质量都有提高，但这个提高我认为是初步的。

　　国有资产流失的关键问题在管理层

　　沈 冰：说到国有企业的改革，有人说国有企业改革年就是国有资产流失年，您听到这样的说法做何感想？

　　李荣融：流失是有的，但是我要说的，我们看问题首先看一个整体，这个过程中间实际是我们原来说的有进有

退。说实在话，在调整过程中退出的资产质量并不怎么样，以前不是有一个理论叫“冰棍理论”吗，你不卖掉也化

掉，与其化掉还不如卖掉。然而问题最集中的是在管理层收购。比如我自己想买这个茶杯，这个茶杯又是我自己生产

的，当然千方百计把它压价，越低我赚得越多，所以我们反对的是自卖自买，问题全部可以说集中到这一点上。

　　沈 冰：听起来您完全反对MBO，将管理层和所有者结合到一块？

　　李荣融：那当然，现在的企业制度我认为是不合理的，我们这么多年证明，所有者跟经营者混在一起是不合适

的。现在成立以后，我认为情况会越来越好。因为我们看到了这些问题，我有责任，各地部委也有责任围绕出现的问
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题提出办法。现在关于管理层收购的草稿已经拟好，不久就会出台，目前我们正在征求有关方面的意见，目的不是产

权不流动，而是鼓励流动，只有流动才能把资源配置好，不流动就是“冰棍理论”，化掉了。

　　沈 冰：我还听到一种观点，在国企改革过程当中，国有资产的流失是必要的。您同意吗？

　　李荣融：我不赞同这样的观点。国有企业改革是要付出必要的成本，这样的观点是正确的。但说国有企业一定要

流失，我不赞同。我刚才说现在流失的形式就是管理层收购，将来会有许多问题会留下来。我现在要收购，你沈冰是

我底下的职工，我告诉你马上转制了，你身份要变，我要给你补偿。你当然挺高兴的，补偿越多越高兴。他不仅给你

多，还要给你附加。钱哪儿来的？不是我口袋里掏钱，把你们职工安置的费用全部加起来，而是从现有的资产当中拿

出一部分来给职工。职工听了很高兴，以为他想的挺周到，补偿还挺高。带来的结果是什么？贴出去的越多留下来的

越少，他掏钱买就买一小块就够了，但是买完了实际使用的资产，它不是最小块，仍然是企业。实际上它仍然是无偿

占用了职工的资产。结果呢，后来企业不行了，破产了，职工分文没有，也跟着破掉了，职工安置费在哪儿？没有

了。

　　沈 冰：这是您发现的最核心的问题，但这些流失不属于必要的代价。

　　李荣融：如果这样必要的话，那职工付出的代价也太高了，等于把自己后半生卖给了他，他又不负责任的推向了

社会。

　　观众1：李主任提到交易过程中国有资产的流失，但我们发现国有资产不交易情况下也存在流失，比如前一段时间

国资委搞清产核资，很多企业存在趁火打劫的行为，把好账归在坏账里，通过合资处理掉了。第二种情况就是4年以后

叫停的政策性破产，很多企业通过政策性破产把一些好的资产剥离出去，把大量的负债通过政策性破产方式处理掉

了，这导致很多国有资产的流失。

　　沈 冰：他刚才提到的两条，您同意吗？

　　李荣融：我同意。清产核资这次做得可能要比以往要好，因为这次的规则比较严厉，应该比较完整。至于以前那

些债转股政策性破产的问题，我认为会有，现在有报道说一案暴富，就是说的债转股。这些东西现在变成了暴富的途

径了，因为内行的人知道这个企业已经资不抵债了，但是有担保人，这个担保人是我们比较好的国有企业，就是说把

这个企业搞上法庭，相连带的担保企业就得赔款。这样两个勾结，然后说这个企业要破产了，又是一个低价贱卖。我

看到的报道是15万就买进了，因为这个企业是我的了，我马上作为原告向法院起诉，告担保单位要赔偿，结果法院真

判了，陪了1200多万，我花了15万，赢了1000多万。这种事情有，那么怎么办？我就是说赶快把国资委建立，落实责

任人，责任人到位，你做这个事我就问你的责任，他就不一样了，没有这个的话，许多好事办成了并不是制定政策的

人所希望的那个方向走。所以刚才讲的情况存在。

　　观众2：除了刚才提到的几种流失方式以外，现在还有另外一种，我觉得是隐性的流失。就是在作为国有企业母公

司之下搞了一些股份制的公司，打着母公司的牌子，利用母公司的资源，甚至利用母公司的设备，然后把更好的项目

拿到子公司来做，我觉得这个势头也比较严重。

　　李荣融：有的行业还是比较严重的。这些行业我们已经注意到了，现在正在研究具体的措施跟办法，但还没有最

终形成统一的意见，但是我相信不久以后会拿出办法。中央企业也有，但是中央企业相对来说好一点。而现在最大的

缺陷，也是我上任后最大的难处，就是我们现在法人治理结构不健全。所以最重要的任务就是建立法人治理结构，完

善法人治理结构。这样就能及时发现，说实在话，我们现在发现的，有很多是事后的。

　　观众3：国资委没有设立之前，国有资产仓库里有很多老鼠，盗吃了很多国有资产，像以前的老鼠，国资委如何制

裁它？

　　李荣融：老鼠已经吃到肚皮里的怎么办？通过这次督察我们把发现的问题留给各个省的国资委。像以前查到的问

题留给谁，谁对这个资产负责？谁都不负责。现在有人负责，我交给省国资委。由省国资委负责去抉择。是不是完

了？没完。2005年还要督察，看督察的重点你改了没有，你纠正的情况得跟我报告。因为这是法律授予我的权，我对

各地国资委承担监督指导的责任，查完的结果还要公布。所以这对他来说有压力。

　　解决的首要办法是落实责任人

　　沈 冰：能不能给我们归纳一下，第一国有资产怎么样不流失，第二以什么方式不让它流失？

　　李荣融：现在我最关注的，第一要挡住。挡住是什么意思？首先要把责任落实到现在的企业负责人身上，我有责

任他也有责任，他有责任就不一样了，这是首先要做的。同时加强督察，我们自己，还有跟工商管理总局、检查部门

组织的督察。但我心里最重要三件事，第一对国有投资公司都要建董事会，就是说在企业这个层面上，也要实现所有

权跟经营权分离，形成一个制衡的关系。第二，正是我现在还没做完但已经在做的，就是清产核资。有人跟我说不要

做这件事，这是个烂泥潭，进去了爬不出来。



　　沈 冰：您不害怕吗？

　　李荣融：害怕我也得做，将来国务院考核我，如果底下的帐都是不实的，看着帐很大，虚数。国务院派人下来核

查，一查没有那么多资产，那不是等于我欺骗了国务院，因为国务院授权我们国资委管理这个资产，搞了半天搞了虚

资产，那不行，所以我必须清。清完了以后要进行核实，这个做完了就要产权明晰。不是说这个资产完了，让它放

着，我的目的是要流动。要流动，首先产权要明晰，产权不明晰，没法流动。所以建了董事会，产权明晰了，第三就

是要有很好的调整机构的方案。我们中央企业的结构调整是往哪个方面，将来的流动就是要按这个方面流动，该出让

的出让，该卖的我也卖，但在关键领域，涉及国家安全的，未来国家发展的行业，该投入发展的要先投。把这三个条

件弄好了，我想局面绝不是现在这个局面。

　　沈 冰：防止国有资产流失，最核心的是什么？

　　李荣融：资产该评估的要评估。有的人在任的时候把企业搞亏，搞亏了再买的时候就便宜了，如果你搞亏的企

业，我首先追究你的责任，还不是买的问题。所以你连起码的资格都没有。这就是企业的法人治理结构。一个企业一

定要有人对资产负责，如果没有人负责，各种现象就产生了。

　　沈 冰：接下来我们看看国资委到底怎么管人的。先看一份文件。这是中央企业负责人任期经营业绩责任书，中粮

集团的周总作为乙方，您先给大家介绍介绍这里头是什么内容？

　　周 总：这里面的考核内容主要有四项，但是核心是两项，一项是利润，一项是净资产回报率。我们签字业绩合同

的时候，我也感觉到很有压力。因为把我经营的目标细化了，数字化了，具体化了。

　　沈 冰：李主任作为甲方讲讲，这个责任书为什么要签，签和不签有什么区别？

　　李荣融：温家宝总理称我为第一责任人，这个责任不能光在我肩上，我得落实到他身上才放心，所以我的话，叫

他们睡不着我就睡得着，他们睡得着我就睡不着。也有不少人说国资委管的太多，连经营责任书还要签，连个副总经

理还要选聘，我想大家要看到这是一个过程，在于指标的高低不在于多少项，首先落实重要的责任。

　　沈 冰：这个指标是你们商量过的？怎么定下来的？

　　李荣融：首先充分尊重企业的意见，然后我心里也有个底，不能低于行业的水平，也有国际的，也有国内的，周

总这样的世界五百强的企业，不能跟国内最后一名企业比，也得跟国际上比，所以别看定这几个数，我估计他至少两

个月睡不着。

　　沈 冰：但是李主任，企业完不成怎么办？

　　李荣融：严格按照责任书兑现，有奖有罚，毫不手软。

　　沈 冰：怎么罚？

　　李荣融：按责任书规定，因为各个企业指标不一样。他们这些企业是要在国际上有竞争能力，如果都是低水平低

指标，也谈不上影响，谁影响谁。如果我们国民经济靠一批摇啊晃的企业在做，这个国民经济能持续健康快速发展

吗？所以他们的眼睛不能往后看，必须往前看，世界上你们同行的前三名，所以我们规定，三年下来如果不能、达不

到国内本行业前三名的，淘汰。

　　沈 冰：淘汰是什么意思？

　　李荣融：意思就是不要了，我合并的合并掉，该卖的卖的，作为老总本人，该走人走人了。

　　沈 冰：是不是处罚力度很大，力很大。

　　周 总：完不成不仅走人，奖金工资都要考虑。国资委定的这个指标，我常常跟职工讲，经过努力达得到的，不是

国资委给我们压指标，也不是说我们把指标压的很低讨价还价，没有这个问题，还是经过科学的计算的，这个经过努

力达得到的，跳起来是做得到的，但是不跳不行。

　　国企老总的“身价”还没市场化

　　沈 冰：现在大家很关心央企的一把手该拿多少钱？他们有没有一个市场价格？

　　李荣融：我认为还达不到市场价格。这个从两边说，一个就是我们各方面的条件还不够，这个条件主要是市场

化。按我自己的观念就是，市场化的人，市场化的价，客观上讲我们还没有做到市场化。另外一方面，这些老总也有

他为难的一点，因为他的收入还要考虑到职工的收入，这个差距也不能太大，所以调动两方面的积极性，既要调动企

业负责人的积极性，也要调动员工的积极性。
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